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“奥运收藏家”让奥运梦照进现实
收集上千件藏品的背后是为国争光的故事

中国红的奥运服装、精致小

巧的奥运徽章、摆满柜子的可爱

奥运吉祥物⋯⋯一走进这个位于

西城街道飞凤路的“奥运基地”，

各式与奥运相关的纪念品就映入

眼帘。“这件是 1996 年亚特兰大奥

运会时，中国队的领奖服，那件是

悉尼奥运会的，那边的是北京奥

运会的。”对于这些琳琅满目的藏

品，姚鑫进如数家珍。

“有些奥运徽章是市面上零售

发行的，比较容易购得。我收藏的

很多都是组委会针对运动员、工作

人员等特许少量发行的，就比较稀

缺和难得。”姚鑫进告诉记者，从奥

运会、残奥会，到亚运会、全运会、

残运会，从小到一个徽章、门票，大

到火炬、奖牌，他都会想方设法收

集。为了这些藏品，姚鑫进费了不

少力气，才有今天的规模，单是徽

章就有好几百枚。

在“奥运基地”里，有一棵极为

特别的大树引起了记者注意。树

枝上挂满了明信片，上面是运动员

的签名。

“明信片上都是我们国家历届

奥运健儿们的签名，有 300 来张。

还有奥运健儿们在赛场上拼搏的

照片，每张照片上都有他们的亲笔

签名。”对于姚鑫进来说，这些签名

是所有藏品里最珍贵的，因为每一

个名字背后，都有一个为梦想拼

搏、为国家争光的故事。姚鑫进能

有如此感触，是因为自己昔日也是

一名运动员，深知每一块奖牌背后

所付出的血与泪。

姚鑫进从 2008 年北京举办奥

运会后才开始收藏奥运周边，但他

与奥运的渊源颇深，得从 27 年前

说起。姚鑫进收藏奥运周边，与他

的经历有关。

收藏奥运纪念品
上千件

奥运梦从扁担、箩筐开始
姚鑫进在 10 个月大时患上小儿麻

痹症。小时候，他都是靠双手挪动椅子

辅助身体移动，长大些则靠拐杖。也正

因如此，他的手臂力量比一般人大上不

少。1996 年亚特兰大残奥会时，姚鑫进

收看了一场男子 60 公斤级举重比赛，当

时夺冠的运动员举起了 155 公斤，但季

军的重量却只有 90.5 公斤，且在那场比

赛中没有出现中国运动员的身影。那时

姚鑫进就想，这个重量没准自己也能行，

是不是有可能代表中国去参加奥运会。

有了这个天马行空的想法，18 岁的

姚鑫进付诸行动。他找朋友帮忙，自己

躺在长条板凳上，用家中的扁担和箩筐

做了简易版杠铃。朋友不断地往箩筐里

加砖块，30 公斤举起来了，55 公斤举起

来了⋯⋯最后重量一直加到 90 公斤，虽

摇摇晃晃，但姚鑫进还是举起来了。“没

经过专业训练，动作可能不标准，但重量

几乎已与残奥会季军持平，我就想着没

准够格能去参赛了。”姚鑫进回忆说，当

时正值高中毕业，对于未来很迷茫，想闯

出点名堂。初生牛犊不怕虎，他孤身一

人坐车来到省残联打听参赛渠道。

可惜当时省内残疾人运动还未普

及，姚鑫进失望而归。直到 2000 年，全

国第五届残运会在上海举办，那是姚鑫

进第一次推举起杠铃，走进体育赛场。

“那几年，国内国际的举重成绩突飞猛

进，我一边要工作生活，一边要训练比

赛，成绩并不理想。”姚鑫进说。

现实和理想的差距并没有击垮姚鑫

进，反而给了他更多动力。2003 年全国

第六届残运会时，在男子举重 67.5 公斤

级赛场上，姚鑫进最终推举起 160 公斤，

夺得亚军。

希望把“奥运基地”打造更好
30 岁对于大多数举重运动员来说，

是黄金年龄分界线，对于姚鑫进却是为

了奥运梦最拼的年纪。

2009 年，全国残疾人举重锦标赛

在内蒙古举行，那一年姚鑫进 31 岁。

“当时，我举起 165 公斤，冠军重量是

180 公斤。在赛后的训练中，我的成绩

提高到 180 公斤，与国内顶尖水平不断

靠近。”在得知 2011 年杭州承办了全国

残运会后，姚鑫进希望自己能在家门

口站上领奖台，也希望为跻身奥运再

去搏一把，所以拼尽全力备赛。也是

在那段时间，由于训练过度，姚鑫进的

运动神经受损，比赛时举起 155 公斤，

最终只拿到第六名。

对于姚鑫进来说，这个结果不免有

遗憾。在采访时，他却乐观地说：“体育

精神一直影响着我，不仅教会了我怎么

去拼、去赢，更多的是教会了我怎么去面

对输。毕竟人生的顺境很少，很多时候

我们要面对的是逆境。”也正是有如此信

念，无论成绩如何，姚鑫进一直无畏前

行。他一共参加了 6 届全国残运会，直

到44岁才选择正式退役。

告别了举重赛场的姚鑫进仍热衷

体育运动，更是将这种积极向上的体

育精神融入生活。他不仅创立了我市

首个轮跑团，积极参加轮椅马拉松，组

织过永康首届残疾人旱地冰壶比赛，

鼓励更多残疾人动起来，还在运动服

装 电 商 和 助 农 助 残 领 域 干 得 有 声 有

色，带动许多残疾人就业和参与公益，

实现了人生价值。在今年的杭州亚残

运会的宣传片里，多次出现姚鑫进的

身影，让更多人看到了他身上那股不

服输的力量。

因为步履不止的奥运梦，和为举重

拼搏的训练岁月，姚鑫进因此结交了不

少体育圈好友。“奥运冠军石智勇、残奥

冠军杜剑平、谭玉娇等都来我的‘奥运

基地’参观。未来，我也希望把这里打

造得更好，向大众开放，让更多人走近

奥林匹克，感受体育精神的魅力和力

量。”姚鑫进说。

融媒记者 胡莹璐
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